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邱榆淨 採訪整理

交通大學九十學年度畢業典禮花絮報導

又是鳳凰花開、驪歌輕 唱的

畢業季節，中華民國九十一年六

月二十二日是交通大學的大喜之

日─畢業典禮。當天天氣非常晴

朗，萬里無雲、艷陽高照，彷彿

在祝賀畢業生一 帆風順、鵬程萬

里。

典禮的相關的活動，由早上在

電子資訊大樓前所舉行的 「荷花

藝術節」揭開序幕，荷花池是交

大的特色，每年的夏天就綠意盎

然、荷花飄香，成為畢業生必定

拍照的一景，尤其今年學校特地

舉行荷花藝術節的活動，有攝影

比賽、繪畫比賽、親子活動⋯等

等，荷花池畔好不熱鬧。

不論在校門口、圖書館、活動

中心、荷花池畔、竹湖畔、交大

十景以及各個系館或所上，隨處

可見一群群的學生與家長，大家

似乎想要在即將畢業的前夕，留

下與學校、同學、師長以及家長

間最美好的回憶，拼命按下快

門，捕捉最棒的表情，期望將瞬

間變成永恆。雖然氣溫高達

3 4 、 3 5 度，每個人揮汗如雨，

尤其是應屆畢業生身穿學士服、

碩士服或是博士服，更顯得特別

悶熱，但大家臉上還是掛著幸福

的微笑，畢竟這是一生一次的特

別日子。值得一提的是，今年的

p 畢業典禮會場一隅

p 參與荷花藝術節寫生的學子們
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博士服與往年不太一樣，帽子是

小方帽且是與衣服同一布料顏

色，更顯端莊與高尚。

而在圖書館前的廣場所搭設的

畢業典禮的舞台上，也不斷地播

放與畢業典禮相關的歌曲，增添一

絲絲驪別的惆悵與不捨，因為畢

業之後同學們就要各奔前程，尋

求自己的夢想，故相聚的機會不

多了，才會如此的感傷。但值得

高興的是，大家經過多年 （大學

四年、研究所二年，而博士生最

少三年的時光）的努力，終於可

以領取畢業證書，進入人生的另

一階段，真是可喜可賀。同時，

在圖書館中有展覽活動的舉行，

另外各個系所也都有歡送畢業生

的活動，將平常空曠、安靜的校

園點綴的既熱鬧又活潑，形成一

種完全不同的景象。

隨著時間的流逝，轉眼間高

掛天空的熾熱太陽，已變成和煦

的夕陽映著滿天的彩霞，這是交

大特有的夕陽美景，相信大家一

定有同感，自從進入交大之後，

瞥見夕陽美景是常有的事，真是

幸福呢！接著登場的就是今天的

重頭戲─畢業典禮，首先是各系

所的畢業生進場，而學生的家長

們更是擠爆家長席，有的只能站

著觀禮，不過他們臉上卻洋溢著

驕傲與滿意的表情 ；也有的家長

站在舞台前方，等待自己的兒女

上台領獎時，可以為光榮的時刻

留下永久的紀念！

等人員就定位之後，典禮準時

在下午七點開始，由校長先致詞

並介紹特別來賓，本次貴賓包括

神通集團董事長─苗豐強先生、

台積電副總執行長─曾繁城學

長、國科會主委─魏哲和學長、

宏碁集團董事長─施振榮學長以

及各學院的院長等人，另一位特

別的貴賓是我們的副元首呂秀蓮

女士。呂副總統在致詞時期勉畢

業的同學做一位科技全人，即是

兼顧科技專業與人文的現代人

才，她並提到，在知識經濟的時

代中，「K n o w le d g e  i s  p o w e r .

K n o w le d g e  i s  e v e r y th i n g.」知識

就是力量，唯有藉由知識增加自

我的附加價值， 才能提昇自我以

及國家的競爭力。

p 畫家張杰先生於荷花藝術節現場指導學子們作畫
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而「不滿足」是挑戰的原動

力，呂副總統接著表示，人生應

該要勇於接受挑戰，朝自 己的目

標努力邁進；人生的道路是很寬

廣也很無常的，故切勿將「錢」當

作最後的目標。而「權力」亦是容

易讓人腐化的東西，當妳 /你想

要追逐權力的同時，還要想到

「責任」，因為權力即責任，享受

權力的同時也應該負擔一定的責

任。當大家在設立目標時，一定

要權衡自己的力量，為自己設立

比自我能力稍高一點的目標，這

樣才富挑戰性但又不會高不可

達，如此人生才會更美好。她並

期勉大家千萬不要有想要一步登

天的想法，每一個成功的人士背

後都付出比別人更多的努力與克

服更多的困難，且更勇於接受挑

戰，所以成功不是偶然，必須要

全力以赴才能達到目標。

呂副總統同時提到另一熱門的

課題─兩性關係，她希望大家在

追求更高深的學問的同時，對於

兩性關係也要以健康的態度去經

營，她說「愛情是得之我幸，不

得我命。」男女之間要彼此的尊

重與珍惜，切勿做出傷害彼此的

事情，且要記得青春不要留白，

這樣人生才會更豐富且更有意

義。另外，她也希望同學們要記

得「飲水思源」，畢業後要將所學

回饋社會及國家，讓我們的國家

更強盛、更具有競爭力，要讓全

世界對我們刮目相看，走出我們

自己的路，讓台灣在國際舞台上

發光、發熱。

本次所要頒發的名譽博士共有

兩位：神通集團的董事長苗豐強

先生與台積電副總執行長曾繁城

學長。首先由管理學院代院長楊

千教授宣讀推薦書，並頒發名譽

博士學位證書及博士帶予苗豐強

先生與曾繁城學長，苗夫人與曾

夫人夫人也上台獻花。

苗豐強先生現任神通集團董事

長、國家資訊及通訊推動小組

（N I C I）民間諮詢委員會召集人、

財團法人資訊工業策進會常務理

事與工業技術研究院監事。他自

1 9 7 6年返台加入神通電腦，一直

扮演著台灣高科技產業及資訊基

礎建設推手的角色，協助推動台

灣科技法令，並鼓勵國家資訊科

技產業的發展。苗豐強歷任多 項

民間科技諮詢委員職務，如國家

資訊基礎建設小組的民間諮詢委

員會召集人、產業自動化及電子

化民間諮詢小組召集人。

苗豐強先生大學時唸的是加州

大學柏克萊分校（U .C . B e r k ly）電

機及電腦工程學士，和聖塔克拉大

學（S a n ta  C la r a  U n i v .）的企管碩

士。 1 9 7 6年回國前任職於美國英

代爾（ I n t e l）公司，並參與開發知
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名的 8 0 8 6微處理器。苗豐強先生

素有「合資先生」之稱，透過不斷

與國際知名公司進行合作與策略

聯盟，集團的核心實力得以快速

成長茁壯。例如曾與孟山都公司

（M o n s a n to）合作成立成國化學；

與美國奇異電

子（G E）合資

成 立 神 基 科

技，專製軍警

用及商用筆記

型電腦；與英

國 氧 氣 公 司

（BO C）合作，

成立聯華氣體

（B O C L H）；

與歐洲最大的

通路商 L E X集

團合資成立聯

強國際；與美

國 亞 仕 蘭 特

(A s h l a n d）化學品公司合作，成

立聯仕電子化學公司。

神通集團旗下包括分部在全球

各據點的四十幾家高科技公司，

以及在台灣的四家上市公司，其

中以神通電腦、神達電腦、聯強

國際、美國新聚思科技、聯華氣

體、聯華化科、聯華實業等公司

為代表。神通電腦跨越系統整合

及軟體應用的領域，不斷提升我

國政府及產業的自動化。位於加

州費蒙的美國新聚思，已成為全

球第三大的消費性電 I T 產品通路

商，並提供 O E M客戶各系列的 I T

產品，及由設計到運送的全球化

專業服務。位於台灣的聯強國際

是亞太地區的最大 3 C 產品流通

商，聯華氣體及聯

成化科則生產台灣

及亞太地區半導體

及L C D製造商所需

的電子化學材料。

苗豐強先生認

為創新、綜效及知

識分享是神通集團

得以永續成長並具

有國際競爭力的主

要原因。有鑑於

此，八年前，苗豐

強先生提出了“網

路組織架構”的佈

局，並順利推動此一理念，使得

神通集團版圖得以快速擴張。網

路組織架構使得集團的成員彼此

藉由「像磁石般的吸引，但各有

一片天空」的合作方式，達成了

集團的成長及創新。在一片不景

氣中，神通集團近年來以卓越的

經營手法與良好的形象，在許多

企業評比中屢創佳績。 2 0 0 1年神

達電腦名列富比士（F o r b e s）雜誌

全球五百大企業的第 4 9 5 名，以

及亞洲（A s i a w e e k）亞洲一千大企

p 張俊彥校長頒與神通集團董事長苗豐強先生名譽

博士學位
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業 的 第 2 3 8

名，美國新聚

思排名美國舊

金山灣區前十

大未上市公司

的第三名以及

美 國 商 業 周

（Businessweek）

全美未上市 I T

公 司 的 第 五

名，且在 2 0 0 1

年 11月更名列

富比士雜誌全

球五百大未上市 I T公司的第四十

名；而台灣聯強國際則多年來一

直領先亞太地區流通業者。

1 9 9 7 年苗豐強先生完成了

「雙贏策略」一書，是策略聯盟叢

書中的經典。 2 0 0 0年苗豐強先生

獲選為全球第二大電子服務通路

商G a l i l e o集團的董事，並擔任非

營利組織G lo b a l  I n t e r n e t  P r o j e c t

的全球十五個發起會員之一。

2 0 0 1 年 1 月應邀擔任全球最大特

殊氣體製造公司 -英國氧氣集團

的外部董事。 2 0 0 1 年行政院 N I I

及 iA e B小組合併，苗豐強先生受

邀擔任合併後的行政院國家資訊

及通訊推動小組（N I C I）的民間諮

詢委員會召集人，為推動我國發

展 e - G o v e r n m e n t及 e - S o c i e ty的

願景而努力。

苗豐強先生表示今天可以獲得

交大所頒發之

名譽博士學位

感到非常榮幸

與驕傲，也是

他終身的最大

希望與願望的

達成。自他回

國之後，其所

遇到在科技界

中的工程人員

有很多是來自交

大，且神通集

團旗下的公司

有多位的總經理或副總經理都是

畢業於交大， 因此苗董事長對於

交通大學非常嚮往。另外，他也

希望今後可以與務實的交大共同

努力與合作，促進產業的發展和

進步；也希望同學畢業 、進入業

界之後，可以發揮專長與所學，

一起為我國的科技產業打拼。

曾繁城學長現任台積電副總執

行長與台積電文教基金會董事

長。曾繁城學長，民國三十三年

出生，湖南省邵陽縣人，成功大

學電機學士、交通大學電機碩

士、成功大學電機博士，目前擔

任台積電副總執行長一職。自台

積電成立至今十五年來，一直位

居重要管理職位，歷經台積電的

營運副總經理、營運資深副總經

理、總經理暨營運長，管理範圍

涵蓋生產製造、研究發展、資訊

p 獲得交大名譽博士學位的曾繁城學長於畢業典禮上

致詞
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科技、全球行銷等重要業務，帶

領台積電成為全國產值名列前茅

且是全球最具影響力的半導體公

司，使台灣在國際資訊產業佔有

重要的一席之地。

曾繁城學長在半導體產業耕耘

二十餘年，一貫堅持的原則即是

高科技公司需擁有自主的技術能

力，方可有機會躋身世界一流公

司。他認為，「開發自主技術雖

較引進外來技術困難，但唯有如

此才可免為二流生產附庸。」 台

積電在曾繁城學長的堅持與領導

下，逐步發展成為全球最大的專

業晶圓製造服務公司，技術能力

亦居全球半導體產業領先地位。

曾學長充分發揮專業經理人的管

理長才，除了帶領台積電締造優

異的整體績效與營運成果外，同

時更貫徹「誠信」的經營理念，使

台積電連續五年 被天下雜誌評選

為國內標竿企業。台積電公正透

明的財務制度亦成為國內企業經

營的典範。

曾繁城學長為台灣半導體產業

發展之先鋒。他是國內第一批被

派往美國 R C A公司接受半導體技

術移轉之傑出工程師，任職於工

研院電子所期間，他將 7 . 5 微米

M e ta l - ga te  C MO S半導體製程技術

運用於三吋晶圓及四吋晶圓之製

造。他並於擔任工研院電子所示

範工廠廠長期間，成功地將 5 微

米S i l i c o n -ga t e  C M O S製程技術提

升至 1 . 2 微米，大幅提升當時國

內半導體製程技術之水準。

除了協助工研院電子所進行半

導體技術移轉及成立衍生公司聯

華電子之外，民國七十六年 時，

曾繁城學長帶領工研院電子所一

群優秀的工程師，協助創 立全球

第一家專業晶圓製造服務公司─

台灣積體電路製造股份有限公

司，另又於民國八十三年底協助

成立由「次微米技術發展計畫」所

衍生的公司─世界先進積體電路

股份有限公司，並於民國八十五

年擔任世界先進公司總經理，帶

領世界先進團隊繼續先進技術的

開發與製造，在完成階段性任務

後，於民國八十七年轉回台積電

擔任總經理暨營運長一職。

在高科技業界，曾繁城學長於

民國八十八年至九十一年期間擔

任「新竹科學園區同業工會理事

長」，代表園區廠商與地方政

府、主管機關以及社區其他相關

單位聯繫，一方面有效地代表廠

商爭取資源，一方面作為業界領

袖負責分配調度。例如九二一地

震期間，曾學長即時向主管機關

反映園區所有廠商的需求，使廠

商獲得適時的支援，同時 他更在

園區廠商間成功斡旋協調資源分

配，使園區內各廠商能有順暢的

溝通管道以穩定生產環境，進而
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確保台灣高科技產業擁有全球競

爭力。

此外，為使新竹科學園區在創

造台灣經濟繁榮的同時，亦能兼

顧文化發展，曾繁城學長多年來

贊助多項藝文活動，包括邀請國

內外文史大師舉辦演講、定期舉

辦系列詩詞及歷史講座等。他對

推動「科技文化城」的發展不遺餘

力，並帶動園區其他廠商響應與跟

進，期望能為新竹地區營造多元

的科技及藝文環境。曾繁城學長

於 2 0 0 2年接任台積電文教基金會

董事長一職，期望帶領台積電除

了在專業積體電路製造服務的本

業不斷努力外，亦能致力於參與

各項教育文化、公益活動，以期

提升人文精神並達到回饋社會的

理念。

曾繁城學長之傑出表現也為他

贏得多項的肯定：中國工程師協

會「優秀工程師」及「十大傑出工

程師」、 E l e c t r o n i c  B u y e r ' s

N e w s「二十五大風雲人物─全球

電子半導體業最具影響力的高階

經理人」、交通大學八十四學年

度傑出校友、行政院文建會第四

界文馨獎個人銅牌獎以及 2 0 0 1年

中華民國科技管理學會科技管理

獎。

曾繁城學長強調無論是學校或

是業界，都要有自己的研究發展

能力與增加提升附加價值的能

力。他提到目前我們所處的是一

個變化很快的時代，包括技術、

製程、產品等都進步的非常快

速，以手機為例，短短一年內就

已經替換了好幾代的不同型號，

故只有充分的掌握專業知識與提

升各方面（例如，生產、銷售、

服務、管理等等技術） 和各領域

的創新能力與精神才能因應這快

速變遷的時代。

同時，曾學長認為「終身學

習」是值得推廣的觀念，他覺得

在學校及公司學到的東西並非屬

於終身學習的範圍之內，而是要

靠「自我學習」，盡自己最大的

能力去學習新的事物，且應全方

位的學習而不應拘泥於自己熟悉

的領域。

最後，曾繁城學長勉勵大家

要「往下紮根」，除了 k n o w  h o w

p 參加畢業典禮的家長們
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之外，還要k n o w  w h y，並要發揮

「科學家的精神」 ，同時還要懂

得「飲水思源」，回饋國家與社

會，並發揮交大校訓的精神：

「知新致遠、崇實篤行」 。

接著是由宏碁集團董事長施

振榮學長致詞，除了恭喜同學畢

業之外，希望邁向人生另一個旅

程時，可以一帆風順，達成自己

的目標。而國科會主委魏哲和學

長亦勉勵畢業同學要能接受更大

的挑戰並負更大的責任，為我們

的國家與社會來努力。同時張俊

彥校長更宣佈將於今年七月頒發

名譽博士學位給關懷社會的慈濟證

嚴法師，之後還將陸續頒發名譽

博士學位給諾貝爾獎得主─高行

健與丁肇中兩位學者。

目前交通大學有人文社會學

院、管理學院、理學院、工學院

以及電機資訊學院，共有三十多個

系所，學生約一萬人，是一所完全

大學。今年交大的管樂團、友聲

合唱團、田徑隊等等的團體屢為

交大獲得各項榮譽，尤其是今年

的梅竹賽交大更是以八比二壓倒性

的成績獲勝。上述的這些佳績，

都是靠同學們的努力才會有如此

輝煌的成果，為獎勵應屆畢生在

校期間表現傑出、為校爭光而設

立的傑出貢獻獎，分為服務、學

藝、體育三類，其得獎名單如

下：

v 服務類： 曾柏赫（工工管

系）、洪志鴻（電控所）、王香齡

（工工管系）

v學藝類： 陳詩瀅（土木系）

v體育類：

田徑─張瑋仁（電工系）

游泳─黃伯凱（應化系）、陳禹

澔（機械系）、徐震宇（土木系）

男籃─陳威宇（電控系）、朱政

道（資科系）、簡郁華（電工系）

女籃─林毅慧（電控系）

男排─邱義銘（電工系）、張繼

遠（應化系）、林毓淳（工工管系）

女排─黃思瑋（外文系）

棒球─石永靖（資科系）、簡至

松（電工系）、陳雨含（電信系）

羽球─林政苓（統研所）、周貞

伶（電控系）、黃玉齡（生科所）、

p 於交大工五館前拍照留念的畢業生
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陳怡靜（材料系）、陳志壕（材料

博）、何克彬（材料系）

桌球─謝宜哲（經管所）、葉宇

青（應數系）

頒發完應屆畢業生傑出貢獻

獎，緊接著是畢業生代表致謝

詞，以及行畢業式。今年博士班共

有130名學生畢業，應屆碩士畢業生

總計有 1 4 8 0名，大學部應屆畢業

生總共有 111 5名，從畢業生的人

數統計可知，交大 為一個研究型

的大學，研究生與博士生的畢業

人數比大學部的學生還要多。

而另一個重頭戲是煙火的施

放，首先是一排的火花燃起，形

成火花瀑布，緊接著變化萬千的

煙火隨著音樂的旋律起舞，在天

空中變成各式各樣的形狀，真是

非常漂亮，相信在每位畢業生的

p 開幕前的畢業典禮及畢業生們

心中都留下不可磨滅的幸福記憶。

同時，記者在校園中訪問了幾

位即將畢業的同學，詢問他們的畢

業感想。大部份都覺得非常高

興，終於可以順利畢業。尤其是

碩士生感觸最深刻的是最後寫論

文的時光，大家都一致認為寫論

文非常非常辛苦，從資料的 蒐集

到實驗，樣樣都得自己來，當口

試完成的那一剎那，猶如剛生完

小孩般既疲倦、 又興奮，複雜的

心情真是難以形容，同時也大大

的鬆了一口氣 。經過寫論文的考

驗，以後就算遇到再大的困難應

該都可以迎刃而解啦！

也有人覺得：兩年來學到很

多，但還有很多尚未學習的地

方，自己還要多加油，學的才會

比別人多，才能成功！另外，也

有同學表示「太趕了，完全沒時

間感受畢業這件事，除了今天的

畢業典禮外！」而交大科管所的

虞孝成教授亦表達他對學生的祝

福與期許：「敬業樂群、不斷地

增加自己的能力，並以世界為舞

台」。

畢業之後，同學們將踏入社

會，成為各行各業的新鮮人，期

望同學們都能邁向康莊大道、鵬

程萬里、一切順利，將自己的一

份力量貢獻於社會，明日交大將

以你們為榮。


